

Clamor general

En casi la totalidad de las provincias de España, por no decir en todas, absolutamente en todas, se escucha el clamor general de la clase trabajadora, de esta clase trabajadora española, excesivamente sufrida y resignada, demandando ocupación, clamor agudo e insistente a que le conduce su situación de ahogo y de miseria. ¡Ojalá sea escuchada su voz!

Pocas veces se ha sentido en nuestro país una crisis de trabajo como la que se padece en la actualidad. Y es un mal general; mal que alcanza a todas las industrias; mal que se ha exteriorizado ora en Salamanca, ora en Zaragoza, ora en Galicia o en Aragón. Es decir: en todas las provincias españolas.

Y esta crisis de trabajo que padecemos, es una prueba palmaria de la decadencia notoria a que ha llegado nuestra industria, carente de aquellos cuidados que requiere, no para sostenerse solamente sino para hacer que florezca cada vez más, siguiendo un método progresivo que necesita y requiere.

¡Ah, la industria española! Si nos detenemos a examinar la industria textil, veremos que es una industria empobrecida, una industria que se desenvuelve dentro de los viejos moldes de la rutina a que la clase capitalista le ha condenado, una clase capitalista, falta de espíritu industrial, que no ha sabido conquistar el mercado extranjero, donde por su culpa, nuestros productos no tienen aceptación. Son caros y de pésimas condiciones. ¿Y por qué la clase capitalista no procura introducir aquellas reformas que la permita competir con la industria extranjera?

Y otro tanto sucede con la explotación de nuestras minas hulleras. ¿Por qué ha de costar el carbón, producto español, mucho más caro que el extranjero? Y no hablemos del excesivo coste de los transportes, por culpa de empresas egoístas que vienen a encarecer la vida, sin perjuicio de que se repartan los accionistas pingües ganancias.

Y así pudiéramos ir enumerando una por una todas nuestras industrias, desmenuadas en un régimen de imperfección, a que nos lleva una clase burguesa, incapaz para desarrollar los negocios que sobre ella pesan, unido a la fiebre general de querer sostener pequeñas industrias que están condenadas a desaparecer, ya que no puede ni debe tolerarse querer obtener grandes beneficios con pequeños negocios.

Y dejamos sin tratar lo relacionado con la industria tipográfica. Porque de tratarlo en su verdadero fondo, ¡las cosas que tendríamos que decir! Pero ello no es fácil. Dejémoslo pasar. Han desaparecido muchas revistas, no pocos periódicos, las casas editoras han restringido la publicación de libros, los autores almacenan sus producciones. ¿Por qué? Hemos quedado en no tratar este asunto y haremos honor a nuestra palabra.

Pero ese clamor de angustia que la clase trabajadora española lanza por todas partes, merece que se atienda en condiciones, para aplacar las pocas necesidades que padecen millares y millares de familias que tienen derecho a vivir y no vivir muriendo...

¿Y qué dicen a esto los agoreros que pugnan contra la jornada de ocho horas? ¿Es problema de jornada o es pro-

El catedrático de la Universidad Central, camarada Ovejero, vendrá a Salamanca, a la velada en honor de Pablo Iglesias Posse.

El proletariado español perdió al mejor de sus paladines, al austero y nunca bien llorado maestro Pablo Iglesias, al hombre abnegado, al buen camarada, al incansable propagandista y ardoroso luchador, alma de nuestras organizaciones y del Partido Socialista, del que es fundador.

Con la muerte de Iglesias, desapareció el padre cariñoso de todos; como buenos hijos lloramos su muerte y pronunciamos su nombre con el respeto que siempre nos inspiró. Pablo Iglesias, después de muerto, continúa viviendo ahora y siempre en el corazón de los trabajadores, en el corazón de los buenos socialistas, que seguimos llenos de fe, las ideas propagadas por el maestro.

La clase trabajadora española, los elementos socialistas de todas las provincias, han celebrado actos necrológicos para honrar la memoria de Pablo Iglesias, actos que han revestido extraordinaria importancia.

Los obreros salmantinos, en unión de la Agrupación Socialista, quieren también honrar la memoria del «Abuelo», celebrando un acto necrológico. A este efecto, requirió el concurso de los camaradas del Comité Central, para que un representante del Partido Socialista fuera el encargado de ensalzar la figura del camarada muerto y dar a conocer su obra gigante.

Los trabajadores salmantinos, se ven complacidos en sus deseos.

La comisión ejecutiva del Partido Socialista, ha designado al camarada Andrés Ovejero, catedrático de la Universidad Central.

Nadie como Ovejero, puede llenar

blema de perfeccionamiento, de reforma en la industria española, de renovación de los viejos moldes en que se desenvuelve, adaptando una posición progresiva que nos permita colocarnos a la altura de la industria extranjera, para poder competir con ella?

Confesemos la verdad, sin engaños ni embustes, sin relajamiento, sin ese relajamiento a que llegan los espíritus empujados, carentes de ideales y enemigos de lo justo y de la verdad.

Los objetos de arte del maestro.

Dando pruebas de profundo respeto al inolvidable maestro, don Tomás Bretón, en nuestro número pasado, brindábamos al excelentísimo Ayuntamiento una modestísima iniciativa consistente en que se depositaran en la Escuela de San Eloy, los objetos de arte que en días de gloria y de triunfo recibió el llorado maestro y que su familia ha tenido la delicada atención de donarlos al pueblo de Salamanca, donde indiscutiblemente recibirían los más delicados cuidados por dicha institución, a la par que serviría de estímulo a los alumnos que a dicha escuela concurren.

El señor Calama, en una de las sesiones pasadas celebradas por el Ayun-

tan importante misión, dado las dotes oratorias que le adornan, los muchos conocimientos que tiene, y el afecto cariñoso que siempre tuvo al venerable apóstol del Socialismo.

El catedrático Ovejero, el socialista Ovejero, es ya conocido en Salamanca, en la que tan grata impresión dejó en ésta, con ocasión de haber pronunciado uno de los discursos más brillantes y galanos de los muchos pronunciados por notables oradores en el Paraninfo de nuestra Universidad, al inaugurarse la exposición de Arte, el año pasado, por esta época.

El camarada Ovejero, fiel cumplidor de sus obligaciones, ha rogado a la Agrupación Socialista de Salamanca, que el acto que se organice tenga lugar en domingo, para no dejar de concurrir a su cátedra.

Teniendo esto en cuenta la comisión organizadora, dicho acto se celebrará en uno de nuestros teatros, el día 21 del presente, por la mañana, y que oportunamente se anunciará.

El acto promete revestir extraordinaria importancia, existiendo gran expectación por escuchar la palabra autorizada del consecuente y buen camarada Ovejero.

Trabajadores, simpatizantes, no falteis a este acto, a recoger las enseñanzas que siempre nuestro compañero sembró, y a rendir tributo a la memoria del apóstol del Socialismo, Pablo Iglesias, padre y hermano de todos y a quien le debemos todas nuestras ventajas, ya que él fué quien nos llevó a la lucha por la conquista de nuestras reivindicaciones, y formó nuestro espíritu idealista.

tamiento, tuvo la atención de recoger nuestra iniciativa, proponiendo se tomara en consideración. Nosotros esperábamos que todos los señores concejales se mostrasen conformes, pero parece ser, según se deduce por la reseña que de dicha sesión ha publicado la prensa, que el Ayuntamiento se decide a dar destino a tales objetos dentro de la Casa Consistorial.

No hemos de hacer hincapié en nuestro criterio, pero consideramos que por mucho que se esfuerce el Ayuntamiento en buscar un lugar para su colocación, no será nunca el adecuado ni tampoco podíamos tener la seguridad de que tenga el cuidado que ello necesita.

En cambio en la escuela de San Eloy, estarían bien cuidados y hasta serían justamente admirados por las personas que acuden a visitar el Museo de esta Escuela.

Medítenlo los señores concejales, y ya que el señor Calama ha coincidido con nuestro criterio, debe poner empeño en esta pretensión que hemos sustentado, en la seguridad de que ha de ser bien acogida por el pueblo salmantino, ya que con ello se dan pruebas de afecto a nuestro glorioso paisano, guardando sus obsequios, con el cuidado que merecen, como el mejor de los tesones de que disponemos.

Esta es nuestra modesta pretensión y no otra.

Todo por el maestro y para el maestro.

¿Qué esperais?...

Una aureola de sangre corona todas las ideas rebeldes... En el transcurso de los siglos, por propagar y defender la causa proletaria, sucumbieron infinidad de mártires, a sabiendas de que su vida la inmolaban en aras de un ideal por redimir a la Humanidad...

¡Cuántos clamores de dolor se agitan dentro de nuestros pechos, por la desigualdad del presente vivir!...

Por mi mente, pletórica de entusiasmos y fe en la lucha, como cosas dantescas, van desfilando las escenas del pasado... ¡Qué inmenso abismo nos separa del presente! Reflexiono y medito cuál es la causa de que nuestros órganos estén anquilosados... Para soportar una vida rutinaria, sin ilusiones, sin anhelos esperanzadores, mejor es no existir.

No puedo concebir tanta pasividad y amodorramiento en las huestes obreras organizadas, que pacientemente soportan hondas crisis de trabajo y otros males... ¡Qué amarga es así la vida, compañeros de infortunio!

Nuestro principal objetivo es transformar la sociedad burguesa y crear el Estado obrero, para abolir toda clase de privilegios y tiranías; entonces, la vida será más armónica y feliz...

Para eso es necesario cobijarnos bajo la roja bandera del Socialismo, símbolo de paz y justicia, que extirpará el sistema de salarios e impondrá el régimen cooperativista.

No queremos imponer nuestras ideas y sí inculcar sus principios sublimes, para que los explotados se vayan percatando del alcance de ellas y los beneficios que les reporta.

Somos el portavoz del progreso, de la verdad y de la civilización; no queremos que los pueblos diriman con las armas sus querellas, que cese la inicua esclavitud y que reine el amor fraterno entre todos los seres que pueblan la tierra.

Tenemos ansias de vivir la verdadera vida, libre de egoísmos y bajas pasiones, donde brille el sol de la dicha, y que la razón sea acatada.

Las tinieblas de hoy devoran y laceran mi corazón: es menester descorrer los oscuros celajes para ver todas las cosas por su natural color, donde brille la roja antorcha del Socialismo y que se respiren hálitos de libertad.

Esto todo puede conseguirse con la unión, perseverancia y fe en nuestro ideal y estar agrupado en Sociedad de resistencia. ¡A laborar con abnegación y sacrificio, por la victoria proletaria!

JOSE S. ALFARAZ

Aviso a las Secciones

Se advierte a las Sociedades que necesitan celebrar Junta general, utilizando el salón de actos de la entidad «Hijos del Trabajo», den cuenta con la debida anticipación al Comité de la Federación, para que dicho Comité pueda solicitarlo del presidente de «Hijos del Trabajo».

Lea EL SOCIALISTA

¡MI DESPEDIDA!...

Para el Grupo Cultural Obrero, con un fuerte abrazo para su presidente Rafael de Castro.

Para vosotros, mis compañeros del Grupo Cultural, escribo estas líneas que salen de mi alma; recibirlas con la más sincera fe, de un hombre, que aun siendo niño, supisteis inculcarle en su espíritu una semilla sana: la más pura de todas, que algún día reinará por encima de todos los espíritus inadaptados.

Yo bien quisiera, amigos y compañeros, en estos momentos, al correr de la pluma, poder estampar frases galanas, para que vosotros comprendierais cuál es mi afecto hacia vosotros; pero aunque estas sean más sencillas, tienen la virtud de ser sinceras, por que salen del alma, que no busca el efecto altisonante de las palabras.

Aunque quisiera arrancaros de mi pensamiento, no podría; guarda para mí cosas tan gratas este Grupo Cultural, que parece algo mío, pues si no fui su padre, porque en realidad tuvo uno, el que es hoy su presidente, al menos me considero como uno de sus hijos, el peor de todos si queréis, pero como padre lo quise. En él he pasado los mejores años de mi vida, con vuestras charlas y comentarios, que algunas veces resultaban excitadas, pero que al final todos terminábamos por entendernos. Y luego los ensayos de nuestras veladas... y las simpáticas chicas que nos acompañaban, que como nosotros, se impusieron un deber, todos unidos y hermanados en un ambiente de franca cordialidad.

¡Ay!, cuán distante se encontraba mi pensamiento de conocer todas estas cosas, que han ido formando mi espíritu y educando mi conciencia.

Para todos este recuerdo de un hermano, de un compañero. Y para vosotros también, simpáticas jóvenes que supisteis alegrar mis días..., días que como dijo el poeta, no volverán, aunque sí se pueden acariciar con la mente, los recuerdos de aquellas alegrías y tristezas, para ir formando otra vida nueva, pero que nunca resultará como la que dejamos en nuestros mejores años de juventud.

Compañeros: me despido de vosotros, aconsejándoos trabajéis con más ahínco, con más fe que antes, si cabe, por este Grupo Cultural, creado por unos hombres que llenos de fe y entusiasmos, se propusieron hacer con él una labor educativa y firme. No dejéis de trabajar para ver convertido en realidad nuestro propósito...

Al alejarme de vosotros, bien a pesar mío, mis buenos amigos, os queda parte de mi corazón, que es la única ofrenda con que puedo brindaros. ¡Y ojalá perdure en vosotros el recuerdo, tanto como vivireis siempre en mi pensamiento durante mi obligada ausencia!...

MANUEL GARCIA MARTIN

Ante el Socialismo, no hay nada.

Por las grandes decepciones que he sufrido en el campo social de las ideas comunistas-libertarias, me decido con verdadera decisión y fe inquebrantable a militar en el Socialismo, que es el único partido que tiene base firmísima para lograr la transformación de la actual sociedad burguesa.

Desde esta fecha pertenezco ya a la Agrupación Socialista de Salamanca, donde laboraré con entusiasmo y virilidad para esparcir sus doctrinas sublimes y crear hombres libres, para que

reine la paz y fraternidad entre todos los que del trabajo viven.

No he querido permanecer aislado y me agrupo con vosotros, bajo la roja bandera socialista, que es el trofeo más glorioso y libertador, que simboliza la armonía y la paz de los pueblos.

Lucharé por el engrandecimiento de la organización de resistencia, inculcando a sus afiliados los principios del Socialismo, para acelerar el triunfo de nuestros anhelos emancipadores.

Miro el porvenir con gran optimismo inspirándome en que teniendo perseverancia y fe en la idea que sustentó, ha de ser un hecho en que todos los Estados serán regidos por el Socialismo, por su estructura sólida, humanista y justiciera.

o o o

Un fraternal saludo a todos mis compañeros, prometiendo ser disciplinado y consecuente, ya que soy un convencido de las ideas socialistas y por ellas he de sacrificarme.

Compartiré con vosotros, queridos camaradas, los sinsabores y las penalidades que trae consigo la lucha proletaria, hasta conseguir la victoria de la clase oprimida.

LUCIO M. VILLALON

BAR ¿ ?

Calle de la Bola, 3.—Salamanca

Desde esta fecha se ha hecho cargo de este establecimiento, Joaquín García Moreno, el cual expenderá exquisitos bocadillos, café, vinos y licores de las más acreditadas marcas.

Perfil de actualidad...

Un grave error.

La prensa diaria nos ofrece la nota curiosa, pero irritante, que tan animados comentarios está mereciendo, la desaparición en Osa de la Vega, del ciudadano José María Grimaldo consecuencia el que dos hombres hayan sufrido doce años de presidio, cuyo calvario nadie les quitará de encima, como tampoco el descrédito y la deshonra de pasar por asesinos, y por lo tanto, perseguidos por la sociedad, como tales malhechores, sin que sus reiteradas protestas hayan tenido ni tengan la fuerza suficiente para deshacer tal creencia, desde luego justificada por la condena a que habían sido sometidos por mandato de los administradores de la ley.

EL PUEBLO, se halla de venta en los siguientes puestos: Arco del Toro; Recaredo González, camino de la Estación; Bar Centro; José de Castro y Agustín «el Manco», frente al Mercado.

Gregorio Valero y «El Pastor», que más tarde fueron condenados a diez y siete años de presidio—se les pedía la pena de muerte—llegaron a declarar que ellos fueron los autores del supuesto crimen. A la clara perspicacia del lector queda el juicio que nosotros nos reservamos. ¿Qué pro-

cedimiento se emplearía con estos honrados ciudadanos, para hacerles confesar que eran autores de un hecho...?

No sabemos cuál de las dos cosas habrá sido de mayor sufrimiento: si los días transcurridos hasta llegar tan absurda declaración, o los diez años de presidio. Posiblemente, los diez años de presidio han sido más dulces—con ser muy amargos—, que los cortos días a que hacemos referencia.

El día de la vista, al prestar declaración, los procesados, manifestaron su inocencia.

Su voz fué desoída. El tribunal de justicia les aplicó el peso enorme de la ley, y se les condenó.

Y ahora, cuando han transcurrido diez y seis años, y aquellos buenos ciudadanos han sufrido la condena impuesta, el «¡muerto!» resucita y pide los papeles para casarse. ¡Estupendo!

En resumen.

Se condenó sin saber dónde se encontraba el supuesto cadáver, sin que fuera identificado.

Indiscutiblemente, deben exigirse responsabilidades para que estos casos no se repitan.

El vecindario de Osa de la Vega y Tres Juncos, se muestran parte en este pleito.

¿Serán atendidos?

El tiempo nos lo dirá.

x

Publicaciones recibidas.

«SALAMANCA»

Hemos recibido la importante revista mensual, editada por el Centro Salmantino de Buenos Aires, titulada «Salamanca».

Está escrita por paisanos nuestros, apareciendo interesantes artículos dedicados a esta nuestra tierra.

Agradecemos la atención, a la par que enviamos un cariñoso saludo a nuestros paisanos del Centro Salmantino en Buenos Aires.

«DE SEDA Y ORO»

Con este título, se ha puesto a la venta la novelita corta, de Angel Moisés Grande, que ha tenido la atención de enviarnos.

La obrita a especie de cuento, está escrita con elegancia y galanura, siendo muy amena su lectura. El argumento es sumamente sencillo, tomado de la realidad. Una página amorosa y llena de vida.

Felicitemos a su autor y le damos las gracias por el envío.

¿Se aumentará el precio de la carne?

Se plantea un asunto de verdadero interés que merece ser estudiado con todo detenimiento por la Junta de Subsistencias, relacionado con la carne, y que puede traer como consecuencia el encarecimiento de este artículo tan indispensable para la vida.

Los industriales carniceros han ele-

vado una instancia a la Junta de Abastos, solicitando:

1.º Dejar en libertad el comercio de carnes.

2.º La incautación del ganado; y

3.º Establecimiento de una tabla reguladora.

Desconocemos la argumentación que dichos industriales hagan de estos tres puntos sometidos a la consideración de expresada Junta, pero desde luego, el dejar en libertad el comercio de carnes, nos sospechamos que traerá como consecuencia el aumento de precios, a lo que tenemos que oponernos, y que en el mismo sentido debe manifestarse la Junta de Abastos, si se ha de colocar en su verdadero puesto.

Pero queremos, ahora como siempre, ser justos. Los industriales carniceros pasan por una situación verdaderamente difícil al obligarles a mantener los actuales precios, si no se les facilita ganado a un precio tasado.

Esto es natural. La Junta de Abastos debe tender a que la carne no suba de precio, pero es razonable también el que procure facilitar ganado a un justo y lícito precio, llegando, si preciso es, a la incautación del ganado. Esto es lo razonable, no lesionando intereses respetables, tanto de dichos industriales, como los del público en general.

Esperamos a ver qué resuelve la Junta de Abastos.

La Sociedad de Peones

Pone en conocimiento de todos sus afiliados que el día 17 de Marzo, a las siete y media, celebrará Junta general en el local de los «Hijos del Trabajo» (Cuesta de la Cárcel), para tratar asuntos de gran interés que afectan a todo el Ramo de Construcción, y otros varios.

Se ruega la más puntual asistencia, por ser los asuntos de gran trascendencia.—La Directiva.

El Apóstol

Obra social en tres actos, en prosa, del compañero Rafael de Castro, con un prólogo en verso del inspirado y genial poeta Antonio Martínez Vega, se ha puesto a la venta en la CASA DEL PUEBLO, LIBRERIA DE CALON Y EN «EL SOCIALISTA», calle de Carranza, 20, Madrid.

o o o

La obra «El Apóstol», debe ser adquirida por todas las personas que simpatizan con los trabajadores, y especialmente por las Sociedades, ya que todos los beneficios de la venta, los cede desinteresadamente su autor a la Casa del Pueblo, para fines de cultura y propaganda del ideal socialista.

Precio: DOS PESETAS.

IMPRESA: ARCO DE LA LAPA, 4

Picotazos

¿Y a usted, qué le parece? ¿Se llevará a efecto lo de la creación del proyectado parque-jardín?

No sé por qué nos sospechamos que no pasará de ser un proyecto más, sin otras consecuencias.

La autoridad gubernativa ha donado mil pesetas, y espera a noventa y nueve salmantinos que le secunden.

¡Noventa y nueve! Es mucho ese número...

Si fuera para otra cosa, ya saldría lo del salmantinismo hasta dejarnos sor-

dos. Pero para dar dinero, ¡cualquiera encuentra que quien se llame salmantino!

¡Ni aun buscándolos con la linterna de Diógenes!

El señor Lunar, pidió en una de las sesiones del Municipio, que desapareciera un adoquín que existe en la calle de Pérez Pujol, por ser peligroso para los transeúntes.

¡Hay tantos que estorban!... ¡No es alusión, señor Lunar!

El señor Calama, haciéndose eco de nuestro artículo referente a los objetos del inmortal Bretón, propuso que fueran depositados en el Museo de San Eloy.

¡Por eso, una y mil veces, hemos dicho que no se vaya del Ayuntamiento!

¡Pesa mucho el hombre de las «cruces»!

¿Verdad, Antoñito, que sí?

¿Qué es de Pulgarcito?

No se le «vé» por ningún sitio ni bulle en la prensa ni «en los granitos de sal», y eso ¡que la tiene por arrobas!

¿Estará en la higuera?...

¿No han visto ustedes los arbolitos que se han plantado en todas las plazuelas y jardines de Salamanca?

¡Al estar en la «lactancia», han sido tronchados la mayoría de ellos!

En el Municipio existe un guarda rural. Nosotros proponemos que en vez de ir a «anfibiarse» a «La Gaceta Regional», como tipógrafo, le encarguen de la vigilancia de esos «inocentes» arbustos, hasta que den la misma sombra... que él.

El tenor Fleeta ha tenido un rasgo de elogio. Se ha ofrecido para tomar parte en una función, cuyos productos servirán para levantar una iglesia donde elevar sus preces, a los devotos del piadoso barrio de las Delicias, de Madrid.

¡Cuánto sentimos que no se haya acordado de Salamanca!

Esto del sentimiento lo decimos por Pulgarcito, el diminuto Bóiza, ya que de haber venido Fleeta a nuestra ciudad, era cuando la basilica teresiana podría tomar un nuevo aspecto en sus obras.

¡Pero, qué le vamos a hacer! Todo le sale mal a Pulgarcito.

Si nosotros tuviéramos la garganta mágica de Fleeta, ya le habíamos sacado del apuro al «Peque», y así no tendría que «desvelarse» escribiendo artículos para «La Basílica», ¡por que le resultaban tan pesados y aburridos!

¡Paciencia, y a buscar otro jilguero, que éste ya voló!

Y mientras, no estaba mal un «yo pequé» de contrición, para lavar pasadas pesadillas...

¡El Señor y Santa Teresa, se lo perdonarán, y nosotros también!

La Unión Carbonera, de Salamanca, va a elegir nueva Directiva y anuncian que el nuevo presidente obsequiará a todos los socios con licores y habanos.

¿Pondrán la cuenta al vecindario con alguna nueva subida de sus géneros...

¡Tratándose de carboneros, se pone todo oscuro!...

Nuestro «camarada» e ilustre concejal Cayetano, hace algún tiempo que está alejado de las contiendas concejiles.

¿Qué le habrá sucedido?

¿Le han descubierto algún «mal fregado» en el que haya desempeñado un papel principalísimo?

¡Ya nos lo dirán pronto y despacio, cuando se descorra la nebulosa que lo envuelve.

¡Hay abundantísimos pastos en toda la provincia!

El pasado domingo, salieron de comilona, a La Maza, nuestros concejales, dejando ¡solos! en la ciudad a los amigos Fermín y Cayetano.

¡Al faltar el carpintero, pudimos observar que no había «tablones»...

El primer grupo de escuelas de la Alamedilla, ha tenido suspendidas las clases más de dos meses.

Ahora, se están ejecutando obras en el segundo grupo, y tardarán el mismo tiempo.

Lo mismo ocurrió el pasado año.

¿Estas obras no se podían ejecutar en la época de vacaciones?

Y se nos dice que a las niñas que allí concurren se las obliga a fregar y limpiar los pisos.

¿Será esto cierto?

Tomen nota los señores ediles y corrijan estos defectos.

El concejal que llevaba la batuta en nuestro insigne Ayuntamiento, y que se distinguía por sus cualidades de prosador, las cuales dedicaba a denunciar hechos unas veces inexactos e insignificantes, cuando menos lo esperaba ha sido sorprendido con una denuncia de tal índole, que de comprobarse y ser ciertos los vientos que corren, alguno caerá con pulmonía (políticamente hablando).

Se dice que si Cayetano, cuando era presidente de la Comisión de obras y ostentaba el cargo de sexto teniente de alcalde, ha intervenido como encargado o como un obrero cualquiera, en la ejecución de la casa número 10, de la calle de Padilleros.

¡Pero, falta lo mejor!

Por lo visto, esta obra que caso de haber solicitado licencia, tendría que entrar en línea, ha sido construída dicha finca sin solicitar permiso de ninguna clase, ni haber observado la alineación oficial, etc., y lo que es más grave, con perfecto conocimiento por

parte del presidente de la Comisión de obras, que fué hasta hace algún tiempo el «inclito» Cayetano.

¡Naturalmente, «por eso», no se sacó la correspondiente licencia!

No acertamos a explicarnos el por qué nuestro «camarada» Cayetano ha intervenido en tal desaguisado, y mucho menos, cuando en todas las sesiones se dedicaba a denunciar hechos e imponer multas a diestro y siniestro, algunas injustificadas, blasonando en todo momento de mirar por los intereses municipales, como era su obligación.

¡Pero por lo visto, en las obras en que él tenga alguna participación, no rezan las leyes ni disposiciones oficiales!

¿Es así como se administran los intereses del pueblo?

Me parece, Cayetano, que ahora no te salvan ni los capotes de brega de tu amigo Calama, y te voy a dar un consejo: y es que tú no has nacido para regir los intereses municipales, cosa que debes dejar inmediatamente y dedicarte a trabajar en las tablas y «tablones», que en eso si que estás muy fuerte...

¡Me parece que en esta ocasión te has acabado de pisar el último fleco de la faja!

Nos dicen que ha dimitido. ¡Que te crees tú eso!

Es de los que no se despegan del escaño edilicio, ni con agua hirviendo.

¡Te han «calao», amigo!

PICOTIN

GRAN ESTABLECIMIENTO HIGIENICO DE BAÑOS DE Aguas azoadas

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio :- Calle de Ramón y Cajal, 31 (Agustinas).

== SALAMANCA ==

Escuelas de los protestantes.

Todos los viernes, se dan en esta escuela, instructivas conferencias especiales, a cargo del competente y culto orador don Julio Caro.

Para los días 19 y 26, a las ocho de la noche, están anunciadas dos notables conferencias, disertando sobre los siguientes temas: «La conversión», y «El perdón de los pecados».

La entrada es libre. Afueras de Sancti-Spíritus, 2.

Se venden las decoraciones del Grupo Artístico.

EL PESCADOR....

Pescadorcita mía, descende a la ribera, y escucha placentera mi cántico de amor; sentado en su barquilla, te canta su cuidado, cual nunca enamorado tu tierno pescador.

La noche el cielo encubre, y calla manso el viento, y el mar sin movimiento también en calma está; a mi batel descende, mi dulce amada hermosa, la noche tenebrosa tu faz alegrará.

Aquí apartados, solos, sin otros pescadores, suavísimos amores felice te diré, y en esos dulces labios de rosas y claveles el ámbar y las mieles que vierten, libaré.

La mar adentro iremos en mi batel cantando al son del viento blando amores y placer; regalaréle entonces mil varios pececillos, que al verte, simplecillos, de tí se harán prender.

De conchas y corales y nácar a tu frente guirnardas reluciente, muy bien, te ceñiré; y eterno amor mil veces jurándote, cumplida en tí, mi dulce vida, mi dicha encontraré.

No el hondo mar te espante, ni el viento proceloso, que al ver tu rostro hermoso sus iras calmarán; y sílfidas y ondinas por reina de los mares con plácidos cantares a par te aclamarán.

Ven ¡ay! a mi barquilla, completa mi fortuna: naciente ya a la luna refleja el ancho mar: sus mansas olas bate suave, leve brisa; Ven ¡ay! mi dulce Elisa, mi pecho a consolar.

JOSE ESPRONCEDA

La Salmantina

PENSION COMPLETA: DESDE SEIS PESETAS

Gran limpieza y esmero :- Comidas sanas y abundantes :- Cuarto de baño :- Sitio muy céntrico, al lado de la Puerta del Sol :- No olvide las señas:

CALLE DE LA CRUZ, NUM. 42, 2.º—MADRID

CASA ARRIBA

VINOS Y LICORES DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS ::

Almacenes. Chamberí (Tejares). Despachos: Carmelitas, 12 y Conde Romanones, 3. Fábrica de licores: Carretera de Aldeatajada. Teléfs. 15 3,393, 423.

Todo es inútil...

Por más que recurran los enemigos del Socialismo a los peores medios para atajar a éste en su avance, nada adelantarán.

Ni el sofisma, ni la arbitrariedad, ni la prisión, ni la misma muerte, impedirán que las ideas emancipadoras, divulgándose y extendiéndose constantemente, se apoderen del cerebro de los explotados y hagan de ellos denodados luchadores contra el régimen patronal.

Tampoco podrán evitar los defensores de éste, que las instituciones sobre que el mismo descansa, se desacrediten cada vez más y marchen velozmente a su ruina.

El gusano de la muerte, que ha invadido al capitalismo y que hace en él fuertes estragos, ha penetrado también en sus instituciones. Todas flojean, todas han perdido el vigor que en otros tiempos tuvieron, y por más esfuerzos que hacen para recuperarle, no lo consiguen.

La sociedad burguesa entera se bambolea, y abajo se vendrá irremisiblemente a la primera formidable acometida que la dé el Socialismo.

Si contra éste es inútil cuanto se intente, inútil es también lo que se haga para mantener el predominio de los que explotan a sus semejantes.

PABLO IGLESIAS

Acto de propaganda

Nuestro estimado colega «El Socialista», ha publicado la siguiente nota, facilitada por la Federación Gráfica:

«El día 10, salen los camaradas Manuel Lois y Angel Ramírez, presidente y secretario de la Federación Gráfica Española, para Zaragoza, Reus, Barcelona, San Sebastián, Bilbao, Santander, Burgos y Salamanca, con objeto de resolver asuntos federales, en unos puntos, y celebrar actos de propaganda, en otros.»

Es la primera vez que la representación de esta importante Federación viene a Salamanca, sin duda recogiendo el deseo de los gráficos salmantinos de que en los frecuentes viajes de propaganda que realizan nuestros compañeros, atiendan a la organización de nuestra ciudad.

Muy de veras lo celebramos, en la seguridad de que ha de dar provechosos resultados.

A Salamanca, llegarán el día 24.

Modifiquemos nuestra táctica de lucha.

La Sociedad de Albañiles, ha tenido la loable iniciativa de convocar a todas las entidades del ramo de Construcción, al objeto de subsanar defectos que actualmente existen en nuestra caduca y vieja organización, para crear la Federación de oficio, base única de dar más potencialidad a la lucha social.

Me parece muy bien el salir de esta rutinaria posición. Hay que actuar por diferentes derroteros para lograr el total triunfo de nuestras reivindicaciones.

A muchos compañeros les invade un cruel pesimismo, y es menester inculcarles las corrientes salutaras y principios de la Unión General de Trabajadores, afectas en un todo a los ideales socialistas, para quitarles la venda que hoy tienen puesta.

El organismo nacional de la Edifica-

Una visita a la Escuela de Nobles y Bellas Artes de San Eloy :: La grata impresión recibida de su excelente funcionamiento.

Nos han hablado de la enseñanza altamente beneficiosa y meritoria que ofrecen las clases que diariamente se celebran en la Casa-Palacio de la Escuela de Nobles y Bellas Artes de San Eloy.

—No dejen de hacer una visita—se nos ha dicho—; les ha de agradar el aspecto simpático que ofrece con su crecido número de alumnos y el interés que despliegan los profesores por que su labor sea provechosa.

Hemos querido satisfacer esta curiosidad que en nosotros había despertado el consejo del amigo. Ya estamos en el edificio de la Escuela. Hemos subido por la amplia y sólida escalera, que nos conduce a uno de los pisos donde están instaladas algunas de las clases.

La primera sala que visitamos, es la de Dibujo artístico para la mujer y Caligrafía, de la que es profesor don Juan Antonio Sánchez, auxiliado por la señorita Rosalía Sánchez. El reputado profesor ha salido a nuestro encuentro; nos ha saludado atentamente, y después va enseñándonos, uno por uno, los modelos de las ciento veintitantas alumnas que tiene a su cargo, algunos de ellos trabajos primorosos, encantadores. La impresión que sacamos de esta sección no puede ser más excelente.

Pero la hora avanza más de lo que deseamos y nos despedimos del señor Sánchez y de la señorita Rosalía, muy agradecidos de sus atenciones, para continuar la visita.

Después hemos visto la clase de música, solfeo, piano y violín, que corre a cargo de los profesores señores Goyenechea, Bernalt y Rodríguez, cuya enseñanza tiene lugar de doce a una y de seis a ocho, acudiendo unos doscientos treinta alumnos. Es admirable el profundo silencio que guardan estos alumnos, de ambos sexos; siendo de confiar el que entre esos jóvenes salgan artistas que algún día honren el buen nombre de la Escuela, al igual que lo hizo el llorado maestro Bretón y Espino.

Salimos encantados, continuando la visita a las clases restantes. Entramos en la de Dibujo de adorno y figura. A esta clase acuden unos cien alumnos, a cargo del reputado dibujante don Fernando Rodríguez Cea, auxiliado por

ción, en su trascendental Congreso celebrado en Madrid, vertió grandes enseñanzas para la implantación inmediata en todas las provincias de Federaciones de oficio, a base de que la lucha económica esté centralizada, para conseguir el objetivo que anhelamos.

Por eso yo, convencido amante de la organización de resistencia, aportaré toda mi voluntad para que sea pronto una realidad la unificación del ramo de la Edificación, por que en ello hemos de obtener grandes ventajas y la colectividad tendrá más vigor, siendo respetada y temida por nuestros adversarios.

Desde hace dos años a esta parte hemos pasado una vida lánguida, y es necesario salir de esta quietud y amodorramiento que nos invade. Estamos necesitados del calor y enseñanzas de los elementos directores del movimien-

don Manuel Benítez y la señorita Francisca Merino. Recorremos todas las mesas donde los alumnos trabajan con interés, encariñados con sus modelos, llamándonos poderosamente la atención la perfección con que lo hace una niña, con sus manecitas impedidas, que a penas si le permiten empuñar el lápiz. Es una maravilla, como también la infinidad de trabajos ya terminados, que el profesor guarda en uno de los armarios, y que tuvimos el gusto de contemplar.

Y finalmente, visitamos la clase de don José Díaz Gutiérrez, dibujo lineal y copia de yeso, auxiliado por los señores Ruiz y Talón, y a la que acuden unos ciento diez alumnos, en su mayor parte obreros de diferentes profesiones, elogiando muy justamente la labor del señor Díaz Gutiérrez y de los señores auxiliares, que tan afanosamente trabajan por la enseñanza.

Son las ocho de la noche. Oímos una palmada que indica la hora de salida para los alumnos. Nos despedimos de los profesores, muy agradecidos de las atenciones que nos dispensaron y animados para otro día hacer otra nueva visita, por el interés que en nosotros ha despertado la labor que allí se realiza, y como estímulo a unos profesores que trabajan arduamente, sin que se dé importancia a su laboriosidad. Y lo menos que pueden merecer como estímulo sincero es la admiración a que se hacen acreedores.

Damos por bien empleadas las dos horas dedicadas a la visita de esta importante Escuela, a la que acuden diariamente sus quinientos alumnos y que tan provechoso fruto ofrece a la enseñanza y a la cultura de la juventud, debiendo contribuir todos los buenos salmantinos a su sostenimiento, para que pueda desarrollarse económicamente en un estado floreciente y desenvuelto, lo que probablemente no sucederá hoy ya que no cuenta con más medios que las exiguas subvenciones de algunas corporaciones y las cuotas de los señores consiliarios y alumnos.

He ahí, lector, la grata impresión de una visita, demasiado breve, girada a la Escuela de Nobles y Bellas Artes de San Eloy, que tanto honra y enaltece a Salamanca.

ANDRÉS ESPAÑA

to obrero, para marchar a la vanguardia de nuestras conquistas.

Haremos que se cumplan todas las leyes legisladas de carácter social y que nuestros derechos no sean hollados. Los éxitos obtenidos por el ramo de la Edificación de Madrid y otras provincias, nos dan la pauta a seguir: o sea unificarnos en un solo bloque, para alcanzar nuestra emancipación.

Por lo expuesto, queridos compañeros, me permito aconsejaros que des-terreis viejos prejuicios y todos a una, laborar por el engrandecimiento de la organización sindical, dando al traste con la desigualdad del presente.

Corregir y limar asperezas es nuestro deber, para crear urgentemente la Federación local del ramo de la Edificación, que nos amparará de posibles males y hará que seamos hombres libres, conscientes y disciplinados.

NICOLAS GARCIA

Evitar el peligro

En nuestro pasado número, llamábamos la atención de las autoridades a fin de que prohibieran a los vendedores de lotería, la venta de las participaciones, por el peligro que ello tiene, tanto para el expendedor, como para el público.

No nos faltan razones en qué basar tal petición, que más que ruego es el cumplimiento exacto de lo que para este fin está reglamentado.

El caso acaecido recientemente, de la venta de mayor número de participaciones que las que legalmente correspondían, no es un caso nuevo: sino que esto mismo ha sucedido ya varias veces, resultando el público estafado y el vendedor, unas veces castigado con el fuero de la ley y otras sufriendo el descrédito consiguiente. Y esto es lo que pretendemos evitar.

Nuestras manifestaciones, parecer ser que han tenido una mala interpretación, tomándose en un sentido hostil a los vendedores.

No es nuestro propósito quitarles este medio de vida, si con el sobre precio que cobran por cada participación, consiguen ganar que comer. Muy bien que expendan participaciones de la lotería, pero esas participaciones que han de llegar al público, deben ir garantizadas con la firma y el sello de la administración, para que los compradores tengan la garantía de que no han de ser estafados, y al vendedor se le imposibilita para que pueda hacer una venta abusiva, que pueda costarle un serio disgusto. Con esto, no es dudar de la honradez de nadie, pero los hechos obligan a que se proceda con cierta cautela. Y sobre todo, que no hay nada más tentador que el dinero, si se vive de forma restringida, cuando no sufriendo no pocas necesidades.

Y antes de que llegue, debe cortarse el peligro; después todo sería inútil y estériles lamentaciones.

¿Está claro?

La unificación del Ramo de la Construcción

Las Juntas mixtas del Ramo de la Edificación, velando por el florecimiento de su organización, han celebrado frecuentes reuniones, a fin de estudiar el método de lucha que ha de darse a dicho ramo.

Se tiene el pensamiento de llegar a la unificación de las Secciones en una Federación, con un solo reglamento y caja centralizada, cuyo estudio está encomendado a una comisión especial nombrada a tal efecto, que en su día lo dará a conocer a las Juntas generales de las Sociedades del Ramo de Construcción.

A este buen deseo de las Juntas mixtas y de la comisión, es de esperar que las Juntas generales unan el suyo, en la seguridad de que realizarán una labor buena en beneficio de la organización del Ramo de Construcción.

No adelantamos más juicios hasta que la comisión emita su informe.

Leed y propagad EL SOCIALISTA, defensor de la clase trabajadora. ¡Es deber de todos el prestarle ayuda eficaz!